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Base FX（倍视），众所周知的亚
洲领先的视觉特效和动画公司，凭借
《太平洋战争》《海滨帝国》《黑帆》三
度荣膺艾美奖最佳特效奖，凭借《星
球大战7》《美国队长2》获得奥斯卡
最佳特效提名。公司全球副总裁谢
宁这几天都在无锡筹备“讲座”，他与
公司小伙伴们为无锡7大高校的同
学们带了一场精彩的“特效幕后那些
你不知道的事情”。

“中国特效产业的短板是企业急
需合适的人才，而人才的断层太大、
缺口太大。”谢宁告诉记者，这让他们
下决心自己培养人才。第一步就是
到各个城市进行影视类专业人才培
养专题讲座。对于他来说，Base FX
专业人才都是躲在幕后的人，现在更
需要他们走到台前来，用他们的专业
知识引起大家对“特效”的兴趣。当
天，这些专业大咖们以上映的国产灾
难动作大片《天火》为例，详细讲述了

特效制作的“奇妙之处”，比如还原电
影中被遮挡的人的身体某部位，特效
工作人员也会“贡献”自己的手或脚，

“某些程度我们也参演了这部电影”。
构建特效实训基地是谢宁多年

的愿望。他直言，一部《流浪地球》的
成功,不能说明中国影视行业已经步
入飞速发展阶段,反倒暴露了影视后
期人才缺乏的严重问题。他告诉记
者：“只有实现政府、校园、产业三方
的共同协力,才能打造影视后期制作
的产业大军,实现中国影视的良好发
展态势。”

中国的特效企业一直在努力追
赶好莱坞的脚步。Base FX是第一
批入驻无锡影都的公司，谢宁表示，
初到无锡就觉得特别适合发展影视
产业，无锡影都各项配置都很完善，
城市也十分宜居。无锡Base FX成
立后，从北京总部调了十几名员工来

无锡，以此过渡也便于培养，可没想
到这把火却没有烧起来。谢宁坦言，
在无锡纯影视后期的人才缺乏，大多
会往上海等大城市流动，以至于本土
人才更难自行培养。

“以汽车工业为例，在汽车行业
中有各类院校输出人才，比如汽车工
程师、造型设计、轮胎生产、材料检测
等。后期特效产业还没有达到这么
完善的水准，企业只好开高价互挖成
手，导致整个产业即将陷入缺血。”谢
宁表示，我们非常希望在后期的人才
培养、产教融合方面，能够和高校进
行无缝衔接，帮助高校提升办学能
力，为整个影视行业输送新鲜血液。
高校确实是后备主力军的主要输送
地。

谢宁提出，高等院校需要转向产
业思维来培养“正规军”，特别要关注
技工型人才和产业工人的培养，这是

决定中国后期产业成本最关键的一
步棋。BASE FX在这一领域先行试
水，以BASE学院的模式建立实训基
地，为特效产业培养优秀人才。谢宁
告诉记者，成立“实训基地”就是为了
让专门的人来干专业的事情。

做好了人才储备，为各个特效公
司输送人才，无锡特效公司才能更好
地运营起来，“把我们好的师资带进
学校，建立好的公共平台，从中挑出
尖子生，再进入顶级特效公司针对性
培养，这样人才才能更多、更好。”除
此之外，建立实训基地平台还能加强
研发功效，记者获悉，目前国内特效
公司所用的软件，90%以上都来自国
外。谢宁表示，研发软件需要结合实
际，适不适合市场，特效人员就是检
验的标准。在中国特效发展的初期
乃至当下，大多数特效从业者都是在
工作中不断学习，为了能不被称为

“五毛特效”，为了能完成国外影视大
片提出的要求，不断加班加点地追赶
超越，前景广阔。（晚报记者 璎珞）

后期特效后期特效““圈小缺人圈小缺人””
这个瓶颈怎么破局这个瓶颈怎么破局？？

在国内，后期特效行业“缺人”是件老生
常谈的事。无锡国家数字电影产业园（下文
简称无锡影都）内近千家企业，后期影视制
作公司占了大半。到底如何来解决这个问
题？答案定是“培养人才”。于是，影视特效
业界标杆Base FX率先行动起来，无锡正
是他们的第一站。

特效产业的短板

和高校无缝衔接

专门人干专业事

数学老师教历史，一个年级上大
课，课堂上的师生时而齐唱《义勇军进
行曲》，时而为中国女排3:0战胜日本
呐喊助威，时而穿上民国服装“穿越”到
过去……这些场景说来你可能不信，但
在无锡市育英锦园实验小学一点都不
稀奇。2015年，育英锦园实验小学瞄
准课程改革，以培养学生核心素养为

“源点”，创立锦园大讲堂，绘制属于自
己学校的课程图谱，将课程、教学、评
价、管理以及师生发展融为一体。

在学期初，育英锦园实验小学的
每一个学生都能得到一张锦园大讲堂
选课表，自主勾选想听的课。选课前，
校园内张贴的各种独具特色的课程海
报深深地吸引了孩子们的目光，还有
那精心制作的大讲堂宣传片，使校园
中洋溢着浓郁的选课氛围。一时间，
自选课程成了校园讨论的焦点，每个
学生都兴奋不已。

大讲堂的课程报名为何如此火
爆？吸引锦园学生的首先是与众不同
的“讲师团”。在锦园大讲堂，学生也
能正儿八经当讲师。在众多小讲师
中，最有魅力的当属五年级的小魏老
师。来自哈萨克斯坦的魏静语老师在
《外面的世界》这门课程中，结合自己
多次游历俄罗斯的经历和自己对军事
知识的喜爱，给同学们讲述了俄罗斯
的名胜、历史及军事故事。这位小魏
老师，虽是第一次上台讲课，却一点儿
也不紧张，他用幽默诙谐的语言和生
动有趣的手势动作吸引了每一个小听
众。讲课中，他还时不时地穿插一两

句俄语，引得同学们笑声不断，大家都
听得津津有味。为了当好大讲堂的小
导师，他自己精心搜集素材，动手制作
课件，练习上台演讲，这股认真劲儿给
其他小讲师作出了一个好榜样！除了
学生讲师团，家长讲师团也颇受锦园
学生的欢迎。以汽车销售为职业的妈
妈给孩子们介绍车牌知识，喜爱运动
锻炼的爸爸给孩子们介绍如何合理健
康地锻炼……多样的讲师团，不仅促
使大讲堂的课程鲜活丰富，更给予了
学生展示自我的机会与舞台，也有效
地利用了家长资源，通过家校合育，共
促学生成长。

除了讲师团，大讲堂的课程内容
格外吸引学生，尤其是看到自己熟悉
的老师上“不一样的课”，孩子们更加
心驰神往。原来，锦园大讲堂鼓励青
年教师不要只满足做一个“教书匠”，
而要充分发挥个人专长、兴趣，研发优
秀校本课程。数学老师温老师特别喜
欢历史，闲暇之余，阅读了大量历史书
籍，他就结合自身兴趣、专长，给五年
级的学生开设了一门《谈古论今》。幽
默风趣的温老师用一首朗朗上口的朝
代歌给学生讲述中华民族的上下五千
年，用一张凳子给学生讲述《田忌赛
马》的故事，用一首《义勇军进行曲》引
领孩子走进中国近代史，甚至还在课
上和孩子们一起为中国女排3：0战胜
日本呐喊助威……“融百科精华，汇师
者志趣”，锦园大讲堂充分尊重教师的
多样化个性，给予教师施展才华的空
间，同时学校聘请专家学者做讲师团

导师，为教师研课“巡诊把脉”“开出良
方”，不断助推教师发展。

为进一步发挥校本课程的育人优
势，近年来学校以“锦园大讲堂”为载
体，着眼于学习现场，建构了不同主题
的系列课程，以转变学生的学习方式
来促进学生的全面发展。英语文化主
题课程《外面的世界》让学生领略异国
风情，拓宽视野的同时，激发了学生学
习英语的兴趣，增强了学生的口语交际
能力；《地球科学》等自然科学主题探索
课程，以丰富的实验为途径，培养学生
的合作探究能力，提升了学生的科学素
养；《国学启蒙》《小古文诵读》等人文类
课程用传统文化滋养学生心灵，修身
养性；在啦啦操课程的带动下，学生增
强体质的同时变得自信开朗，并在全
国赛场上崭露头角，收获佳绩。

学校相关负责人表示，要将课程
落到实处，时间安排、组织保障必须到
位。于是，学校立足与国家课程、地方

课程的融合，把“锦园大讲堂”作为校
本课程安排进课表，针对性地出台了
《大讲堂听课细则》，对于学生上大讲
堂有了更加细致、严明的纪律要求。
在评价反馈层面，学校会要求授课教
师用盖章的方式表扬在讲堂中遵守纪
律、积极参与的学生，以此评选大讲堂
优秀学员；针对授课讲师，学校会在学
期末组织学生填写大讲堂听课意见
表，汇总数据，以此来检测讲师的授课
水平。

学校课程改革是“立德树人”的深
切呼唤。为了打造更具有儿童适切
性、逻辑严密性、统整一致性、丰富精
致性的新课程体系，学校将继续以锦
园大讲堂为实施载体，不断迭代更新，
追求自我完善，积极构建主动创新的
发展模式，以打造精彩课程为目标，扎
扎实实完成立德树人的根本任务，培
育面向未来的合格公民。

（丽丹）

这个学校的大讲堂有点“不一样”
——无锡市育英锦园实验小学课程改革纪实


